
Bilan moral APPASSRA 2021 

Assemblée générale 2022, le 20 octobre 

L’APPASSRA, association de professionnels, de personnes engagées à travers les Permanences 

d’accès aux soins de Santé, évolue dans la continuité, au cours d’une année 2021 toujours marquée 

par la pandémie 

La continuité : 

- Une association de professionnels engagés, tant soignants de travailleurs sociaux et 
administratifs, qui permet de se retrouver, d’échanger, d’avancer dans nos réflexions pour 
l’accès aux soins des publics en grandes difficultés sociales 

- Conseils d’administrations 2 fois par an et bureaux en distantiel 
- Une journée de travail autour des CPTS en distantiel (mars 2021) 
- Et la préparation de la journée d’échanges de pratiques qui aura lieu à Feyzin au printemps 

2022 
 

Des évolutions : 

- Le départ d’Elisabeth Rivollier, qui présidait l’association depuis son origine en 2005, ainsi 
que de Mme Pape 

- Le renouvellement du bureau, composé de professions différentes mais d’origines 
géographiques pas assez diversifiées 

- Les besoins évoqués en assemblée générale en mars 2021 concernaient : 
o L’importance d’échanges et de rencontres 

 sur les questions d’actualité dans les Pass 
 entre Pass notamment de tailles identiques sur certaines problématiques 

rencontrées 
  autour de nos pratiques, entre professionnels du même secteur et en 

interdisciplinaire. 
o Mais aussi de soutien, d’analyse de la pratique, de discuter si nos dispositifs sont 

adaptés ou non 
o Une représentation auprès des tutelles. 

 
Ceci a conduit à une réflexion en regard des articulations avec la coordination régionale des Pass: 
 
- Une association de professionnels n’est pas la même chose qu’une coordination. C’est un espace 

de réflexions utile. 
- Des rencontres plus régulières, sur un territoire et au niveau de la région, peuvent être stimulées 

par l’ARS. Les échanges de pratiques relèvent plus de l’APPASSRA. 
- Le format associatif permet un engagement politique et militant face à des réalités que ne peut 

pas se permettre, sous cette forme, une coordination régionale 
 
Quelques idées ont émergé : 
 
- Un besoin de supervision : pourquoi ? Comment ? Ce pourrait être un axe d’une journée 

régionale 
- Pour les réseaux locaux les Pass peuvent aussi se greffer sur des associations qui dynamisent sur 

leur territoire. 
- Proposition de poursuivre les journées d’échanges de pratiques et dans les intervalles rencontres 

par visio par exemple autour de thèmes d’actualité 



- Discussion sur la reprise de journées régionales permettant des échanges avec les partenaires et 
qui ont un poids politique notamment pour la Pass organisatrice 

 

Cela à aboutit à une dynamique qui reste pertinente, par exemple  

- L’organisation d’un « Cycle Covid » en visioconférence avec des invités de qualité 
- Crise COVID et PASS : comment gère-t-on du côté des professionnel.le.s ? 
- Vaccination COVID et publics précaires : comment faire avec les réfractaires ? 
- PASS sanitaire et renforcement des exclusions : quid des pratiques ? Rencontre qui a dû être 

annulée 
- Le travail de réflexion et de préparation de la journée régionale des pratiques qui a eu lieu en mai 

2022, avec un succès bien supérieur à notre attente 
- Le site a fait peau neuve en août 2021. Convivial, dynamique, une belle visibilité de l’association 

avec des outils pratiques. Merci à C. Chabrière et AL Vinot qui se sont proposées de s’investir sur 
le site, en collaboration avec M. Jenin 

Pour l’avenir : 

- Une mauvaise nouvelle : les Pass ont de l’avenir. L’augmentation de la précarité en cette 

période post pandémique, la complexification des institutions et d’accès aux droits, les politiques 

vis-à-vis des étrangers… impliquent un travail de justice constant pour l’accès aux droits et aux 

soins. On note chez certains professionnels une perte de sens. 

- Une bonne nouvelle : des Pass ont bénéficié de moyens complémentaires, et notamment la 

création de plusieurs Pass dentaires. Le passage au financement FIR a permis parfois une 

augmentation de l’enveloppe de base. 

- Poursuite des journées d’échanges de pratiques 
 

- Eventuelle journée régionale à Chambéry 2024 ? (20 ans après la première et 10 ans après la 
dernière de 2014)  

 

Et je souhaite de tout cœur une autre bonne nouvelle : l’engagement de chacun et chacune pour 

permettre à l’association de poursuivre ses actions, pour un soutien aux professionnels et 

l’amélioration de la pertinence de notre travail au quotidien dont je pense que, malgré les difficultés, 

reste porteur de sens. 

Merci à toutes et tous 

 

B. de Goër 
Président APPASS(a)RA 


